



Martha Palafox Gutiérrez
SENADORA DE LA REPÚBLICA



EFEMÉRIDE DE LA REVOLUCIÓN MEXICANA 20 DE NOVIEMBRE DE 1910

LA REVOLUCIÓN MEXICANA DE 1910 SUELE SER REFERIDA COMO EL ACONTECIMIENTO POLÍTICO Y SOCIAL MÁS IMPORTANTE DEL SIGLO XX.

COMO ANTECEDENTE HAY QUE MENCIONAR QUE PORFIRIO DÍAZ EJERCIÓ EL PODER DESDE 1876, POR 34 AÑOS, 7 PERIODOS PRESIDENCIALES, EJERCIÓ SU PODER EN FORMA DICTATORIAL.

NO OBSTANTE QUE DURANTE SU GOBIERNO SE LOGRÓ UN NOTABLE CRECIMIENTO ECONÓMICO Y DE ESTABILIDAD SOCIAL, EL COSTO ECONÓMICO Y SOCIAL FUE MUY ALTO, EL SISTEMA POLÍTICO TENÍA UNA SEVERA CRISIS DEBIDO AL ENVEJECIMIENTO DEL PRESIDENTE Y DE SU CAMARILLA POLÍTICA CONOCIDA COMO LOS CIENTÍFICOS. POR LO QUE LA CUESTIÓN DE LA SUCESIÓN COBRABA GRAN IMPORTANCIA.

DURANTE EL GOBIERNO DE PORFIRIO DÍAZ SE DISPUSO QUE LAS TIERRAS COMUNALES SE HICIERAN PARCELABLES, LOS NUEVOS PROPIETARIOS NO ACOSTUMBRADOS A LA PROPIEDAD PRIVADA FUERON ESTAFADOS POR PARTICULARES Y FUNCIONARIOS, COMO RESULTADO LA POBLACIÓN INDÍGENA FUE DESPOJADA DE SUS TIERRAS, POR LO QUE PARA SUBSISTIR TUVIERON QUE EMPLEARSE COMO TRABAJADORES EN LAS GRANDES HACIENDAS CERCANAS. HUBO CONFLICTOS POR LAS TIERRAS POR LOS GRUPOS MAYAS, TOTOZILES, CORAS HUICHOLES Y RARAMURIS, ASÍ COMO EN QUINTANA ROO, YUCATÁN Y SONORA.

EN LAS HACIENDAS LES PAGABAN SUS SALARIOS A TRAVÉS DE LAS TIENDAS DE RAYA, DONDE NUNCA LOGRABAN CUBRIR SUS ADEUDOS, QUE LOS CONVERTÍA EN DEUDORES PERMANENTES PRO GENERACIONES, ADEMÁS EN EL CAMPO ACTUABA EL LLAMADO CUERPO DE RURALES, GRUPO POLICIACO COERCITIVO ENCARGADO DE RESGUARDAR LA PAZ A TRAVÉS DE MÉTODOS BRUTALES, ADEMÁS DEL RECLUTAMIENTO OBLIGATORIO.



MARTHA PALAFOX GUTIÉRREZ
SENADORA DE LA REPÚBLICA



PARA 1910 MÉNOS DEL 1% DE LAS FAMILIAS DE MÉXICO
POSEÍAN O CONTROLABAN EL 85% DE LAS TIERRAS
CULTIVABLES.

A PARTIR DE 1906 SURGIERON LOS MOVIMIENTOS OBREROS INCONFORMES, COMO LAS HUELGAS DE CANANEA Y RÍO BLANCO QUE FUERON REPRIMIDAS VIOLENTAMENTE POR EL GOBIERNO A TRAVÉS DE LA FUERZA MILITAR. CABE SEÑALAR TAMBIÉN LA OPOSICIÓN PERIODÍSTICA QUE FORMULABAN PRAXEDES G. GUERRERO, JUAN SARABIA Y RICARDO FLORES MAGÓN. EN DEFENSA DE LA CLASE OBRERA.

EL 18 DE FEBRERO DE 1908 PORFIRIO DÍAZ CONCEDIÓ UNA ENTREVISTA AL REPORTERO DE LA PEARSON/S MAGAZINE, JAMES CREELMAN DONDE MANIFESTÓ: "HE ESPERADO CON PACIENCIA EL DÍA EN EL QUE EL PUEBLO MEXICANO ESTUVIERA PREPARADO PARA SELECCIONAR Y CAMBIAR SU GOBIERNO EN CADA ELECCIÓN, SIN PELIGRO DE REVOLUCIONES ARMADAS Y SIN ESTORBAR EL PROGRESO DEL PAÍS. CREO QUE ES DÍA HA LLEGADO".

LA OPOSICIÓN AL GOBIERNO COBRÓ FUERZA, FRANCISCO I. MADERO REALIZÓ VARIAS GIRAS CON MIRAS A FORMAR UN PARTIDO POLÍTICO QUE ELIGIERA A SUS CANDIDATOS POR MEDIO DE UNA ASAMBLEA NACIONAL Y QUE COMPITIÉRA EN LAS ELECCIONES, CON EL PARTIDO CONSTITUCIONAL PROGRESISTA.

PORFIRIO DÍAZ LANZÓ UNA NUEVA CANDIDATURA A LA PRESIDENCIA, MADERO FUE ARRESTADO EN SAN LUIS POTOSÍ POR EL CARGO DE SEDICIÓN, DURANTE SU ENCARCELAMIENTO PORFIRIO DÍAZ FUE ELECTO NUEVAMENTE.

FRANCISCO I. MADERO LOGRÓ ESCAPAR Y HUYÓ A LOS ESTADOS UNIDOS DE NORTE AMÉRICA, LANZANDO DESDE SAN ANTONIO EL PLAN DE SAN LUIS, QUE LLAMABA A LAS ARMAS CONTRA EL GOBIERNO EL 20 DE NOVIEMBRE DE 1910, EL MOVIMIENTO ARMADO SE INICIÓ EN EL NORTE DEL PAÍS, CON PASCUAL OROZCO, FRANCISCO VILLA, JOSÉ MARÍA MAYTORENA, EULALIO Y LUIS GUTIÉRREZ Y



MARTHA PALAFOX GUTIÉRREZ
SENADORA DE LA REPÚBLICA



POSTERIORMENTE SE EXPANDIÓ A OTRAS PARTES, LOS HERMANOS FIGUEROA EN GUERRERO Y EMILIANO ZAPATA EN MORELOS; CUANDO LOS SUBLEVADOS OCUPARON CIUDAD JUÁREZ, PORFIRIO DÍAZ RENunció A LA PRESIDENCIA Y PARTIÓ A EUROPA A BORDO DEL BUQUE IPIRANGA.

TRAS LA RENUNCIA DE PORFIRIO DÍAZ SE FORMÓ UN GOBIERNO PROVISIONAL ENCABEZADO POR FRANCISCO LÉON DE LA BARRA.

EN 1911 SE REALIZARON NUEVAS ELECCIONES Y MADERO FUE ELECTO PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, CON JOSÉ MARÍA PINO SUÁREZ COMO VICEPRESIDENTE, INICIANDO SU GOBIERNO EL 6 DE NOVIEMBRE.

DURANTE SU GOBIERNO HUBO VARIAS REBELIONES, EMILIANO ZAPATA INCONFORME CON EL LICENCIAMIENTO DE SUS TROPAS, AL NO ACCÉDER MADERO A REMOVER AL GOBERNADOR DE MORELOS AMBROSIO FIGUEROA Y AL NO EXPEDIRSE LA LEGISLACIÓN AGRARIA A FAVOR DE LOS CAMPESINOS. - PASCUAL OROZCO INCONFORME AL NO SER ELEGIDO A FORMAR PARTE DEL GOBIERNO PROVISIONAL Y AL PERDER LA ELELCCIÓN PARA GOBERNADOR DE CHIHUAHUA.

DURANTE 1912 SE HABÍA GESTADO UNA CONSPIRACIÓN EN CONTRA DEL GIBIERNO, COMANDADA POR RODOLFO REYES, EL GENERAL MANUEL MONDRAGÓN, FELIZ DÍAZ Y GREGORIO RUÍZ, GENTE ALLEGADA AL PORFIRIATO, ASÍ COMO POR EL GENERAL VICTORIANO HUERTA.- EL 9 DE FEBRERO SE INCIÓ LA LLAMADA DECENA TRÁGICA CON EL GOLPE DE ESTADO, UNA LUCHA ARMADA EN LA CIUDAD DE MÉXICO.

MADERO DESIGNÓ A VICTORIANO HUERTA COMO COMANDANTE DE LA PLAZA, QUIÉN ABANDONA SUS DEBERES Y SE ENTIENDE CON LOS SUBLEVADOS, MEDIANTE EL PACTO DE LA CIUDADELA, FIRMADO EN LA EMBAJADA DE LOS ESTADOS UNIDOS, EL GENERAL AURELIANO BLANQUET APRESA EN PALACIO NACIONAL AL PRESIDENTE FRANCISCO



MARTHA PALAFOX GUTIÉRREZ
SENADORA DE LA REPÚBLICA



I. MADERO Y AL VICEPRESIDENTE PINO SÚAREZ, SON OBLIGADOS A RENUNCIAR ANTE EL CONGRESO, QUE LOS ACEPTA POR 119 VOTOS A FAVOR Y 8 EN CONTRA, LA NOCHE DEL 22 DE FEBRERO SON TRASLADADOS A LA PENITENCIARIA DE LECUMBERRI DONDE SON ASESINADOS; QUEDANDO COMO PRESIDENTE PEDRO LASCURAÍN, QUIÉN DURÓ EN SU GESTIÓN 35 MINUTOS, NOMBRANDO A HUERTA MINISTRO DE GOBERNACIÓN Y AL RENUNCIAR QUEDA HUERTA A CARGO DEL PODER EJECUTIVO.

AL CONOCERSE LA MUERTE DE MADERO LA REBELIÓN SE PROPAGÓ EN CONTRA DE HUERTA, VENUSTIANO CARRANZA CON EL PLAN DE GUADALUPE DESCONOCE EL GOBIERNO DE HUERTA, FORMANDO EL EJÉRCITO CONSTITUCIONAL Y CARRANZA COMO EL PRIMER JEFE.

SE CREAN EL EJÉRCITO DEL NORESTE COMANDADO POR EL GENERAL PABLO GONZÁLEZ GARZA, EL EJÉRCITO DEL NORTE AL MANDO DE FRANCISCO VILLA Y EL EJÉRCITO DEL NORESTE AL MANDO DE ALVARO OBREGÓN. QUIENES TRIUNFAN CONTRA HUERTA.

DESAPARECIDO EL RÉGIMEN DE HUERTA NO HUBO ARMONÍA ENTRE LOS GRUPOS REVOLUCIONARIOS, COMBATIENDO ENTRE SÍ, CARRANCISTAS CONTRA VILLISTAS Y ZAPATISTAS.

CARRANZA CONVOCÓ A UN CONGRESO CONSTITUYENTE EN LA CIUDAD DE QUERETARO, AL QUE CONCURRIERON SOBRE TODO DIPUTADOS CARRANCISTAS, EXCLUUYENDO A TODOS SUS ENEMIGOS O DESAFECTOS, NO OBSTANTE SE LOGRO UNA CONSTITUCIÓN FEDERAL QUE SIGUIÓ PRINCIPIOS DE LA DE 1857, INTRODUCIENDO REFORMAS EN MATERIA SOCIAL, AGRARIA CON LA DISTRIBUCIÓN DE LA TIERRA Y EN MATERIA LABORAL, PROTECCIONISTA DE LA CLASE OBRERA.

HABLAR DE LA CONSTITUCIÓN DE 1914 Y DE SUS LOGROS, REQUIERE UNA EFÉMERIDE ESPECIAL.